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ОСАГО показывает 
убытки

ОСАГО все еще остается наиболее проблем-
ным сегментом страхового рынка, но его ста-
билизация продолжается, уровень выплат 
автовладельцам постепенно снижается, от-
мечают эксперты. Как утверждает директор 
Сибирского регионального центра «Ингос-
страха» Виктор Силачев, убыточность стра-
ховых компаний в этом сегменте доходит до 
100%. «Расходы страховщиков на выплаты по 
„автогражданке“ превышают сборы. От это-
го страдают и потребители: компании либо 
уходят из региона, либо стараются миними-
зировать свое присутствие на рынке ОСАГО. 
В итоге получить полис обязательного стра-
хования становится гораздо сложнее»,— го-
ворит представитель отрасли.

Также убытки по этому виду страхования 
формируются из-за мошенников, которые в 
последние годы активизировали свою рабо-
ту и, помимо «подставы» на дорогах, занялись 
выпуском фальшивых полисов и организова-
ли заказные представительства в судах, при 
котором не более трети отсуженной суммы 
получает сам автовладелец, остальное ухо-
дит «черным» юристам. «Несмотря на все про-
блемные стороны ОСАГО, мы ожидаем, что 
значительного сокращения в этом сегменте 
удастся избежать за счет частичного восста-
новления продаж новых автомобилей и ра-

боты системы „Единый агент“»,— комменти-
рует Виктор Силачев, директор Сибирского 
регионального центра СПАО «Ингосстрах». 
Потенциальные темпы прироста взносов по 
ОСАГО в 2018 году составят 2–4%, уверен он.

Лидеры меняются
В топ-10 компаний по совокупным страхо-
вым взносам на территории Сибирского фе-
дерального округа произошли изменения. 
Лидеры страхового рынка — «РГС Жизнь» и 
«Росгосстрах» — поменялись местами и по 
итогам девяти месяцев 2017 года заняли пер-
вую и вторую строчки соответственно.

«Если говорить о консолидации рынка, 
можно лишь отметить, что в 2017 году с рын-
ка Сибири ушло восемь компаний, причи-
ной тому послужили кризис в отрасли и от-
зыв Центробанком России лицензии по-
сле проверки реальности активов у ком-
паний»,— оценил отрасль вице-президент 
«Альфастрахования» Вадим Маслов.— Та-
ким образом, общее число участников мест-
ного рынка страхования сократилось со 124 
до 116 страховых компаний».

Прогноз от экспертов рынка
В самой отрасли, по прогнозам экспертов, в 
2018 году ожидается рост в сегментах страхо-
вания имущества физлиц, а также инвести-
ционном страховании жизни.

Cохранится тренд цифровизации бизне-
са: все больше продуктов и услуг будут до-
ступны онлайн через сайты компаний или 
специализированные приложения, говорят 
участники рынка страхования. Эта тенден-
ция будет способствовать сокращению из-
держек компаний и увеличению проник-
новения страхования. «Мы ожидаем даль-
нейшего развития страхования имущества 
граждан — этот вид страхования набирает 
популярность у населения благодаря разви-
тию банковского канала продаж. Также ожи-
дается рост в видах страхования, связанных 
с телематикой, — ДМС, во многом благода-
ря развитию телемедицины, а также каско 
за счет интеграции телематического обору-

дования»,— комментирует директор Сибир-
ского регионального центра СПАО «Ингос-
страх» Виктор Силачев.

По данным Всероссийского союза стра-
ховщиков, в 2018 году рынок страхования 
России продемонстрирует динамику на 
уровне 10–15% (в 2017 году — 9–11%), приво-
дит данные господин Силачев. «По нашим 
же оценкам, рынок корпоративного страхо-
вания в 2018 году покажет положительную 
динамику, не превышающую 3%. В рознич-
ном бизнесе ситуация во многом зависит от 
страхования ОСАГО — на данный момент 
обсуждаются вопросы либерализации сег-
мента»,— говорит он.

По прогнозу рейтингового агентства 
«Эксперт РА», в условиях отсутствия драй-

веров роста рынка страхования (без учета 
страхования жизни) в 2018 году стагнация 
на нем продолжится. Темпы прироста взно-
сов составят 2–3%. «Положительный вклад в 
динамику внесут ДМС за счет инфляции сто-
имости медицинских услуг и продвижения 
программ страхования от онкозаболеваний, 
страхование от несчастных случаев и болез-
ней, которое будет поддерживаться оживле-
нием на рынке потребкредитования»,— счи-
тает Олег Черноусов.

В сегментах страхования автокаско будет 
наблюдаться сокращение премий, а в ОСА-
ГО — стагнация. По прогнозу RAEX (Эксперт 
РА), страховой рынок в 2018 году с учетом 
страхования жизни вырастет на 9–10%.

Лолита Белова
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экономика региона

— перспективы —

Кузбасс
ТОРы — зоны со льготными налого-
выми условиями и упрощенными 
административными процедурами 
— создаются в России для привлече-
ния инвестиций и ускоренного раз-
вития экономики. После принятия 
в декабре 2014 г. федерального зако-
на «О территориях опережающего 
социально-экономического разви-
тия в РФ» чиновники почти всех си-
бирских регионов озвучивали идеи 
ТОРов. Однако с тех пор сбылось не 
так много чаяний. В Западной Сиби-
ри статус ТОР присвоен только двум 
территориям — кузбасским моного-
родам Юрге и Анжеро-Судженску.

Постановление правительства 
РФ, наградившее Юргу (Кемеровская 
область) статусом ТОР, было приня-
то в июле 2016 года. Оно предусма-
тривает для резидентов террито-
рии существенные льготы. В частно-
сти, их освобождают от уплаты нало-
гов на имущество организаций и зе-
мельного налога, снижают налог на 
прибыль. Сейчас у администрации 
области есть соглашения с двумя 
инвесторами, рассказал начальник 
управления инвестиционной поли-
тики администрации Кемеровской 
области Азер Салманов. Первый — 
«Сибирская инвестиционная груп-
па» — свой проект уже активно реа-
лизует. В сентябре прошлого года ин-
вестор открыл первый в Кузбассе за-
вод промышленного рыбоводства. 
В производство радужной форели 
компания вложила, по данным Сал-
манова, 726 млн руб. В сентябре ди-
ректор Сибирской инвестиционной 
группы Борис Горшунов сообщил 
„Ъ“, что планирует построить вто-
рую очередь завода мощностью 1,5 
тыс. т рыбы в год. Топ-менеджер не 
исключил, что рыбозавод будет вы-
ращивать африканского сома.

Второй резидент Юрги — Объе-
диненная деревообрабатывающая 
торгово-промышленная компания, 
учрежденная гражданином Китая 
Чжу Сяосином. Компания планиру-
ет в 2018–2022 годах вложить 626 млн 
руб. в строительство предприятия по 
обработке древесины. Представитель 
инвестора Анна Воробьева говорила 
„Ъ“ в конце декабря, что после выхо-
да на полную мощность в 2022 году 
предприятие будет выпускать 40 тыс. 
куб. м обрезной доски и 3,6 тыс. куб. 
м топливных гранул из отходов лесо-
пиления. В перспективе на предпри-
ятии планируют наладить выпуск ме-
бельных щитов и готовой мебели.

Анжеро-Судженск стал ТОРом в 
сентябре 2016 года, условия для ин-
весторов в этой зоне сходны с юр-
гинскими. Сейчас у ТОРа есть пять 
не очень крупных инвесторов. Наи-
более значимый по размеру инве-
стиций — проект компании «Мир», 
учрежденный томскими предпри-
нимателями. По словам Салмано-
ва, они запланировали вложить 95 
млн руб. в производство стройма-
териалов из полистиролбетона. Од-
нако директор и соучредитель «Ми-
ра» Максим Шайдо признался „Ъ“, 

что подумывает «свернуть бизнес в 
Кузбассе». «Сейчас мы занимаемся 
в Кемеровской области ремонтом 
НПЗ,— объяснил Шайдо.— Власти 
пообещали нам хорошие перспек-
тивы для создания производства 
стройматериалов: динамичные тем-
пы строительства и т.д. И мы сфор-
мировали проект для ТОР. Но теперь 
мы пожалели, что зарегистрировали 
компанию в Анжеро-Судженске: фи-
скальные органы просто не дают ра-
ботать!».

Впрочем, кемеровские власти пол-
ны оптимизма. В ближайшее время 
может решиться вопрос с присвоени-
ем статуса ТОР Новокузнецку, сооб-
щил господин Салманов. Заявка бы-
ла одобрена Минэкономразвития РФ 
в ноябре прошлого года. Губернатор 
Кемеровской области Аман Тулеев в 
своем бюджетном послании отметил, 
что 14 инвесторов готовы вложить в 
Новокузнецкую ТОР 17 млрд руб.

Томская область
Близок к получению статуса ТОР и 
Северск Томской области. Как рас-
сказала председатель комитета стра-
тегического планирования и про-
граммно-целевого управления ад-
министрации Томской области Ев-
гения Бугаева, проект соответству-
ющего постановления правитель-
ства РФ сейчас на стадии согласо-
вания. Основной специализацией 
этой ТОР будет химико-технологиче-
ская. В перечне потенциальных ин-
весторов Северска 11 компаний с 13 
проектами в разных сферах. Один 
из ключевых — Сибирский хими-
ческий комбинат (СХК), входящий в 
ГК «Росатом». Он заявил три проекта: 
создание производства электроли-
тов для химических источников то-
ка (инвестиции — 98 млн руб.), соз-
дание производства пигментного 
диоксида титана (797 млн руб.) и соз-
дание коммерчески привлекатель-
ных фторсодержащих продуктов (3,9 
млрд руб.). «По своим проектам СХК 
готов на 100%!»— сообщил гендирек-
тор химкомбината Сергей Точилин. 
В частности, один проект уже реали-
зуется: организовано опытное про-
изводство диоксида титана.

Однако другие опрошенные инве-
сторы высказались о северской пло-
щадке весьма скептически. Один из 
крупнейших проектов ТОР — созда-
ние Томским заводом катализаторов 
импортозамещающих титан-магни-
евых катализаторов с инвестициями 
в 3,5 млрд руб. Катализаторами пред-
полагается обеспечить отечествен-
ное производство полиэтилена и по-
липропилена, а также экспортиро-
вать в Иран, Саудовскую Аравию и 
т.д. Директор завода Алексей Посто-
ев заявил, что вероятность реализа-
ции проекта в Северске — не более 
5%. «Северск — закрытый город с осо-
бым режимом, что создает пробле-
мы для внешних инвесторов, с кото-
рыми мы ведем переговоры,— объ-
яснил Постоев.— В частности, земля 
в Северске не отчуждается, а для ин-
вестора всегда важно право собствен-
ника на участок. Да и производствен-
ные процессы будут тормозиться. На-

пример, я не смогу срочно подогнать 
на объект проектировщиков, потому 
что пропуски в Северске оформляют-
ся не быстрее, чем за неделю».

Солидарен с Постоевым и другой 
потенциальный инвестор — томская 
инновационная компания «Росин-
ком». Она заявила проект производ-
ства композитных материалов для 
замещения костной ткани стоимо-
стью 75 млн руб. Руководитель про-
екта Виталий Гузеев сказал, что ме-
дицинской технологией интересу-
ются различные иностранные инве-
сторы, которых также не привлека-
ют режимные правила закрытого Се-
верска. «Приходится рассматривать 
другие площадки»,— говорит Гузеев.

Красноярский край
В Красноярском крае готовится по-
лучить статус ТОР город Железно-
горск, намеренный привлекать на 
свою площадку инновационные 
компании. «Проект постановления 
правительства согласовывается,— 
сообщил заместитель руководите-
ля агентства науки и инвестицион-
ного развития края Александр Чер-
ников.— Надеемся, вопрос будет ре-
шен уже в первом квартале. На оче-
реди — проект постановления по Зе-
леногорску». Как и в других ТОРах, 
резидентов освободят от земельно-
го налога и налога на имущество, а 
кроме того, на площадке планиру-
ется применить процедуру свобод-
ной таможенной зоны. По мнению 
господина Черникова, это позволит 
резидентам сократить расходы на 
импорт оборудования на 30%.

У Железногорска 13 потенциаль-
ных инвесторов и 15 проектов на 
общую сумму 2,65 млрд руб. Санкт-
петербургский инвестор «Би питрон 
и космос» заявил два высокотехноло-
гичных проекта: кабельной продук-
ции и электронных модулей для ра-
кетно-космической и авиационной 
промышленности и производство 
гибридных электронных компонен-

тов. Но совладелец компании Вадим 
Кокотков сдержанно оценивает пер-
спективы железногорских проек-
тов. «Вероятно, льготный режим ТОР 
— это хороший вариант для компа-
ний, работающих на открытом рын-
ке,— говорит господин Кокотков.— 
А в нашей отрасли заказчики внима-
тельно контролируют наши издерж-
ки, и, снизив себестоимость, мы бу-
дем вынуждены уменьшить и цены. 
Мы пока не отказываемся от Желез-
ногорска, но рассматриваем и дру-
гие площадки».

Алтайский край
В Алтайском крае будет два ТОРа. 
Минэкономразвития одобрило заяв-
ки о создании льготных зон в моно-
городах Заринске и Новоалтайске. В 
МЭРТ Алтайского края рассказали, 
что пакет инвестиционных предло-
жений для площадок ТОР включа-
ет 22 проекта на сумму более 7 млрд 
руб. В планах у инвесторов в Ново-
алтайске — организация вторичной 
переработки полимерных материа-
лов, строительство маслосырзавода, 
литейного завода, завода металли-
ческих конструкций, организация 
производства металлообрабатываю-
щих станков. В числе крупных про-
ектов в Заринске — строительство 
кожевенного завода, создание ком-
бината по производству фанеры.

Новосибирская область
Новосибирская область, тоже леле-
ющая идеи ТОРов, продвинулась по 
этому пути меньше, чем соседние ре-
гионы. Начальник отдела программ 
территориального развития эконо-
мики министерства экономическо-
го развития Новосибирской области 
Маргарита Полянских сообщила, 
что в ноябре 2017 года была одобре-
на заявка на создание ТОР в рабочем 
поселке Линево Искитимского рай-
она. «Постановление пока не гото-
во, об инвесторах говорить рано»,— 
прокомментировала госпожа По-
лянских. В пресс-службе областного 
правительства считают, что присво-
ение статуса ТОР даст толчок к эко-

номическому и социальному разви-
тию моногорода. Другой перспек-
тивной зоной для территории опе-
режающего развития должен стать 
поселок Горный. Заявку о предостав-
лении ему этого статуса предпола-
гается направить в правительство 
в марте, сказала Маргарита Полян-
ских. Пресс-служба правительства 
Новосибирской области в декабре 
сообщала, что в поселке формирует-
ся пять инвестиционных площадок 
общей площадью 34 га, к которым 
уже подведены необходимые ком-
муникации. Предполагалось, что 
ТОСЭР Горный позволит разместить 
крупные инвестиционные проекты 
в сфере производства минеральной 
продукции, переработки полезных 
ископаемых и производства строй-
материалов. В 2016 году в правитель-
стве Новосибирской области надея-
лись, что статус ТОР получат Масля-
нинский, Черепановский и Сузун-
ский районы. Однако соответству-
ющие заявки так и не были поданы. 
Пока для этого нет законодательной 
базы, уточнила госпожа Полянских.

Республика Хакасия
Еще одна ТОР создается в Хакасии, 
в моногороде Абаза. Постановление 
правительства РФ о ее создании вы-
шло в июле 2017 г. Руководитель де-
партамента промышленной поли-
тики минэкономразвития Хакасии 
Николай Евдокимов рассказал, что у 
ТОР есть пять потенциальных рези-
дентов. Они работают в сферах про-
изводства продуктов питания, дере-
вообработки и туристических услуг.

Руководитель отдела промыш-
ленной, экономической и тарифной 
политики Абазы Лариса Зеликова 
рассказала лишь об одном из инве-
сторов, переговоры с которым сей-
час в завершающей стадии. Это ООО 
«Абазинское лесоперерабатываю-
щее предприятие», которое будет за-
ниматься глубокой переработкой ле-
са и производить погонажную про-
дукцию. Стоимость проекта около 30 
млн руб. «Крупных инвесторов нам 
заманить трудно,—комментирует 

Зеликова,— из-за удаленности Аба-
зы от транспортных артерий».

Без ТОРов
Не воплотилась и идея омских чи-
новников о создании ТОР на базе мо-
ногорода Красный Яр. Как сообщил 
начальник отдела инвестиционной 
политики МЭРТ Иван Чура, вопрос 
будет прорабатываться в апреле по-
сле вступления в силу отдельных по-
ложений законодательства.

Осталась нереализованной ини-
циатива властей Тывы о создании 
Енисейской ТОР. Глава республи-
ки Шолбан Кара-оол выступал с та-
ким предложением еще в 2014 году, 
увидев в основе ТОР проект строи-
тельства железнодорожной ветки 
Кызыл — Курагино. «До сих пор по 
ТОРу нет проекта»,— кратко сооб-
щила начальник отдела экономиче-
ского анализа отраслей экономики 
министерства экономики Тывы Ма-
рия Зубкова.

Впрочем, далеко не все регионы 
мечтают о ТОРах. Например, прави-
тельство Республики Алтай не ини-
циировало создания ТОР, о чем ни-
чуть не жалеет. «Мы активно разви-
ваемся в рамках действующего инве-
стиционного законодательства!— за-
явил первый заместитель председа-
теля правительства Республики Ал-
тай Роберт Пальталлер.— В частно-
сти, продуктивно используем меха-
низм государственно-частного пар-
тнерства».

Независимые эксперты также 
не возлагают на развитие формата 
ТОР больших надежд. «Локальные 
льготные проекты могут быть по-
лезны, но они не имеют масштаб-
ного долгосрочного результата,— 
считает гендиректор „Финэкспер-
тизы“ Агван Микаелян.— Круп-
ным компаниям интересна более 
системная поддержка. Как, напри-
мер, в Калуге, которая развивается 
сейчас наиболее динамично просто 
потому, что на поддержку инвесто-
ров заточен весь административ-
ный аппарат».

Елена Богданова

Сибирские ТОРы: придут ли инвесторы?
В Сибири активно готовятся к созданию тер-
риторий опережающего развития (ТОР) — 
площадок с привилегиями для развития биз-
неса. Власти регионов сформировали списки 
солидных потенциальных инвесторов, но да-
леко не все предприниматели горят желанием 
реализовывать проекты в ТОРах.

Рынок выехал на страховании жизни

14 инвесторов готовы вложить  
в Новокузнецкую ТОР 17 млрд руб.
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2 мес. 2015 9 мес. 2016 12 мес. 2016 9 мес. 2016

объемы страховых премий  
и выплат по страхованию жизни 
(млрд руб.)
ИсТОчНИк: всеРОссИйскИй сОюз сТРахОвщИкОв.
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Премии выплаты

Лидеры рынка страхования в Новосибирской области по количеству страховых премий
Место Страховая компания 9 месяцев 9 месяцев Изменение Изменение  
  2017 года 2016 года в тыс.руб. в %
1  РГС Жизнь  914 866  834 915  +79 951  +9,58 

2  Росгосстрах (ПАО)  913 658  1 434 397  -520 739  -36,3 

3  РЕСО-Гарантия  871 486  950 088  -78 602  -8,27 

4  ВСК  866 117  854 904  +11 213  +1,31 

5  СОГАЗ   832 605  684 149  +148 456  +21,7 

6  АльфаСтрахование  773 168  888 836  -115 668  -13,01 

7  АльфаСтрахование-Жизнь  523 336  404 478  +118 858  +29,39 

8  Ингосстрах  496 108  638 648  -142 540  -22,32 

9  ВТБ Страхование  494 594  416 704 +77 890  +18,69 

10  Сбербанк страхование жизни  452 009  694 490  -242 481  -34,91

По данным banki.ru.


